

**Zeitschrift:** Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

**Herausgeber:** Société fribourgeoise d'éducation

**Band:** 95 (1966)

**Heft:** 4

**Nachruf:** Nécrologie

**Autor:** Brunisholz, M.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

---

## NECROLOGIE

---

La chronique nécrologique ne manque jamais de matière, sa pourvoyeuse étant de celles qui n'oublient pas de remplir leur rôle. Aussi, depuis le mois de novembre dernier, cinq collègues retraités nous ont quittés pour aller prendre possession de leur poste définitif. Aucun ne semble avoir perdu de vue durant sa vie la seule chose nécessaire et tous ont rempli leur tâche avec ce sens aigu du devoir et ce souci de la conscience, attitude qui tend à devenir un anachronisme.

Le 5 novembre, ce fut Clément Fontaine qui s'éteignit presque subitement à Villarvolard, dans sa 63<sup>e</sup> année seulement. Il avait commencé sa carrière à Granges-de-Vesin en 1922. Il fut ensuite durant vingt ans à Hauteville, puis onze ans à Pont-la-Ville et enfin durant les six dernières années à Villars-sous-Mont. À part ses fonctions pédagogiques, il fit œuvre d'écrivain en s'attachant à l'étude de l'histoire locale de plusieurs villages fribourgeois dont il savait avec un égal talent dépeindre le site et évoquer le passé.

Le 8 janvier, c'était Arthur Renevey à Auboranges qui s'en allait à l'âge de 68 ans. Sorti de l'Ecole normale en 1919, il fut durant cinq ans instituteur du village de Les Friques, puis enseigna durant dix ans à Courtion et enfin pendant trente-deux ans à Auboranges. Nous nous associons à l'hommage que lui a rendu *Le Faisceau* sous la plume de A. Dupont qui a relevé les profondes qualités de ce collègue.

Le 24 janvier, ce fut le tour de Gustave Vauthey de répondre à l'appel. De même âge que Arthur Renevey, il sortit de l'Ecole normale en 1917 et enseigna durant sa carrière de quarante-cinq ans, successivement à Riaz, Berlens et Mézières. D'un naturel optimiste, il faisait passer cet aspect de son caractère dans son enseignement en inculquant à ses élèves une mentalité positive qui crée ce minimum de confiance en soi-même, condition indispensable à toute réussite dans la vie. Il avait cette qualité particulière qui fait les bons maîtres : il était exigeant, mais avec le correctif nécessaire «sans excès». De santé plutôt robuste, sa fin fut cependant rapide et prématurée, étant fait de ce bois qui rompt, mais ne plie pas.

En Singine, est décédé, le 15 février, dans sa 66<sup>e</sup> année, Joseph Aebischer. Il fut durant sa carrière de 44 ans instituteur à Heitenried. Cette stabilité est la meilleure preuve de ses qualités naturelles et professionnelles. Ce fut un homme d'action, un organisateur qui s'intéressa beaucoup au théâtre, au chant et à la musique, exerçant dans la vie sociale un prolongement de sa carrière d'éducateur.

Enfin, le dernier en liste est Donat Bondallaz, décédé à Nuvilly le 4 mars dernier. Né en 1889, il fut, de 1908 à 1944, instituteur d'abord à La Vounaise, puis à Prévondavaux. Modeste et effacé, il allia le savoir à la vertu et laisse après lui le souvenir profond d'un homme de bien.

On ne saurait oublier dans cette nomenclature les compagnes de nos collègues qui ont passé avec eux les jours fastes et les jours néfastes de la famille et du métier. Ainsi est décédée, à Fribourg, le 22 février, M<sup>me</sup> Emma Schneider, veuve de Félix, qui fut, de 1922 à 1951 instituteur à Rechthalten.

A tous ces disparus arrivés au terme de leur vie terrestre, souhaitons le lieu de la félicité d'où sont bannis les soucis et les déceptions.

Telle est la liste établie par le caissier de la Caisse de retraite chargé d'enregistrer leur disparition en attendant son tour d'y passer.

*M. Brunisholz*

---

## Une formule simple, mais bien au point

Le petit cultivateur et l'amateur de jardinage ont tout avantage à ne pas avoir besoin d'un engrais spécial pour chacun de leurs «protégés», à savoir un engrais pour le gazon, un engrais pour les rosiers, un troisième pour les arbres et un autre pour les petits fruits, etc. Les besoins des plantes en matières nutritives se rapprochent beaucoup, surtout en ce qui concerne l'acide phosphorique et la potasse. Pour ce qui est de l'azote, il existe certaines différences; les plantes feuillues comme divers légumes, ainsi que le gazon, qui est fréquemment tondu, accusent des besoins plus élevés d'azote. Il est important qu'un engrais complet ait en tout cas une forte teneur en acide phosphorique et en potasse, deux substances fort peu mobiles dans le sol. Un engrais complet doit donc toujours être bien enfoui par sarclage, pour les légumes peu avant la plantation ou les semis. Dans le cas des plantes occupant le sol durant plusieurs années (touffes de fleurs, arbustes d'ornement, rosiers, petits fruits, etc.), l'engrais doit être épandu et enterré par sarclage au printemps. Pour les raisons exposées ci-dessus, l'Engrais complet Lonza pour jardins contient 12 % d'azote, 12 % d'acide phosphorique et 18 % de potasse. Ces proportions bien équilibrées de matières nutritives permettent, lorsqu'un supplément d'azote se révèle nécessaire, d'épandre en sus un peu de nitrate d'ammoniaque. Outre le compost et la tourbe, qui fournissent l'humus nécessaire, les deux engrais précités suffisent pleinement à satisfaire les besoins des plantes. Il est donc superflu de recourir à tout un arsenal d'engrais spéciaux.

L.